### **CONFÉRENCE - DÉBAT du 6 Février 2016**

# Animée par Pascal Bourgois et Co animée par Jaquotte

Film: « IN TRANSITION 2.0 »

Notre objectif actuel est dans un premier temps de permettre à chaque adhérent de se situer dans sa consommation liée à son environnement proche et ses responsabilités individuelles. Dans son article 5, la charte préconise de « s'inscrire dans une dynamique de prise de conscience de son environnement et d'éviter le gaspillage et la surconsommation ». Chacun fait pour le mieux et peut faire mieux. Dans chaque journal, nous avons introduit divers thèmes touchant à la qualité de notre consommation et son impact; cette année, nous entrons davantage dans ces questions avec parfois l'aide de personnes extérieures au SEL qui voudront bien nous orienter dans leur spécialité. A nous tous d'apporter nos questions et nos idées, à chacun de s'accrocher à une petite chose à modifier pour le plus grand bien de sa santé, de celle de ses proches et de celle de notre Planète Terre.

Nous avons eu le plaisir d'accueillir Pascal Bourgois et sa compagne Jaquotte, premiers intervenants qui nous sensibilisent à la transition d'une manière générale ; nous saisissons l'occasion de remercier Monique de nous les avoir amenés. Cette matinée a réuni entre 25 et 30 personnes ; ce groupe était constitué d'une majorité d'adhérents de notre SEL, de sélistes du SEL Gabare, de Grain de Sable, de Haute Gironde ; et aussi d'éventuels futurs sélistes...



Voici Pascal Bourgois, co animateur de Libourne et Gironde en transition.

L'objectif de ses interventions est de mettre en place des solutions fondées sur une vision positive de l'avenir.

Quelles anticipations personnelles et locales en vue d'une amélioration rapide de l'évolution du climat ?

C'est au niveau local que chaque citoyen peut inventer des solutions adaptées à la réalité. Les ressources sont en chacun et dans le regroupement qui génère d'importantes synergies. Pascal nous présente diverses associations locales et girondines (dont il est coanimateur) mais aussi nationales qui oeuvrent dans le domaine de la transition écologique ; celle-ci passe inévitablement par la « relocalisation partielle de l'économie », par le « renforcement des liens, des solidarités et de la coopération » et par tout ce qui peut renforcer notre autonomie.

Puis nous regardons le film « In transition 2.0 » qui nous présente des initiatives solidaires et coopératives dans divers pays avec leurs manières de faire locales, les difficultés à dépasser et finalement les résultats positifs obtenus. Ces initiatives parties de « rêves » individuels sont devenues des associations ou d'autres types de regroupements. Elles apportent de l'épanouissement personnel et de groupe, la satisfaction de l'engagement participatif dans diverses activités toutes aussi bénéfiques pour l'individu que pour l'environnement proche et planétaire. Solidarité, coopération et autonomie ne sont pas de vains mots.

L'idée du fait que tout part de l'individu, de ses rêves et convictions, de l'engagement personnel, de la qualité de l'écoute respectueuse, est appuyée par les interventions claires de Jaquotte. Cet ensemble de qualités et compétences personnelles rayonnent, puis permettent de créer des groupes d'intérêts communs qui contribueront à la transition, à d'autres manières d'être, de penser et d'agir.

Inutile d'attendre les lois gouvernementales, « ce qui vient d'en haut » (I.), car là et entre autres, il n'y a même plus la possibilité de lutter contre les lobbies! « C'est près de nous que se trouvent les personnes, les ressources, et les solidarités pour agir » (I.). A chacun de prendre conscience « des profondes conséquences que vont avoir la convergence du pic du pétrole et des changements climatiques » (I.) et de mettre en place une consommation plus responsable.

Eliane

(1) Dans le document distribué « Les villes et territoires en transition », en annexe I.

La parole est aux participants qui nous ont restitué un écho.

« Pour la journée du 6, j'ai beaucoup aimé film et débat intéressant, ça fait du bien de ne pas se sentir seul dans ses idées et ses rêves. La présentation des nouveaux très chaleureuse. Le repas partagé était très convivial et très bon. Il y avait beaucoup d'énergie positive. La BLE c'est chouette, j'apporterai quelques petites choses la prochaine fois, ça m'a donné des idées de voir ce qui était proposé! Voilà j'ai passé une très bonne journée:) merci beaucoup à toutes les personnes présentes! Eugénie

Profond, joyeux, enthousiasme! Journée d'une excellente qualité! Catherine F.

Très contente d être venue, d'autant plus heureuse de savoir qu'une date a été arrêtée pour parler de " Culture en transition " à StAndré de Cubzac . Anne Marie

Merci pour tout et surtout cette matinée très enrichissante.

Ces sujets me touchent et j'y arrive avec un oeil neuf, ne fréquentant pas les milieux associatifs à visée écologique.

Le film était de grande qualité : argumenté, exhaustif et pragmatique. J'ai commandé

aussitôt les deux livres (hélas encore à Amazon, ...). Se prendre en charge individuellement , partager et le faire avec de la joie ( comme les mouvements festifs inscrivant le travail fourni dans un collectif remémorable) ne peut que favoriser l'émergence de milliers de petites flammes qui au fur et à mesure finiront par éclairer le monde de façon différente.

J'ai trouvé que la réflexion était ouverte, et que certains le vivaient de façon profonde et philosophique.

La femme est un être de relations et à ce titre y est forcément plus présente au niveau local, même si elle peut avoir des occupations prenantes. L'engagement masculin semble être différent même si nous sommes tous faits de yin et de yang : action plus politique, travail plus masculin indispensable.

Je vous envoie à tous et toutes toute l'énergie que je peux, mon chemin passera sûrement à un moment ou à un autre par là!!!

Caty (pas encore séliste)

Faisant suite à notre journée de samedi dernier, voici en vrac mon appréciation.

- 1- Film et débat très intéressant concernant la TRANSITION dont je ne connaissais pas l'existence.
- 2- Avec ceci j'ai appris des savoirs nouveaux comme PERMACULTURE, TRANSITION, RESILIENCE.
- 3- Donc journée riche d'informations et d'enseignements.
- 4- Repas très convivial, avec bonne humeur, joie d'être ensemble et d'excellente qualité gustative, nutritive.

Un GRAND merci au SEL de la SAYE , aux organisateurs et aux participants. Pascal A.

Ces rencontres-débat autour de la Transition sont toujours un peu bouleversantes vu le peu d'efforts que chacun pourrait avoir à faire pour arriver à une vraie progression. Je n'ai pas appris de nouvelles choses sur ce que je savais déjà, mais je suis fière de m'être rendue compte, qu'à ma petite échelle, je participe déjà à ce mouvement. Bravo au SEL d'avoir eu cette idée de thème, à poursuivre...

Enchantée, émue dans cette matinée autour de la transition portée par Pascal Bourgois et Jaquotte qui ont su nous faire partager en toute sérénité et cohérence l'énorme défi que nous avons avec la transition! Ils ont su appuyer l'idée que tout part de soi, chacun étant au centre du débat avec ses rêves et ses engagements; comme pour tout dans la vie, inutile de reporter la responsabilité sur l'autre ou les autres car dans ces conditions rien n'avance. Précisément, l'espoir existe grâce à une multitude d'initiatives auxquelles nous pouvons nous associer ou entrer dans une démarche de proximité qui entraînera d'autres personnes dans ce sillage. Et cette initiative deviendra la nôtre, cessera d'être la mienne pour laisser place à la solidarité, à la coopération et à la joie partagée.

L'ambiance attentive, faite d'une écoute respectueuse et d'intenses réflexions, a su vivre jusqu'au bout de cette journée.

Je trouve que notre SEL, en recherchant une cohérence avec sa charte, est bien parti en apportant de toutes petites pierres à l'édifice de la transition. Le SEL est ce que nous en faisons.

Eliane

Périssac in transition!

Quel réconfort de voir des projets de transition et d'alternative à notre économie actuelle.

J'ai trouvé en regardant ce film, que nos SEL pouvaient être de bons véhicules pour porter des projets allant dans le même sens.

Si quelques personnes le souhaitent je peux organiser une visite de la recyclerie de saint Denis de Pile. Un lieu où l'on peut espérer que les objets au lieu d'être jetés puissent avoir une autre vie. Une façon de lutter contre notre société ou l'on achète et l'on jette à gogo!

Merci à Pascal Bourgois de nous avoir consacré sa journée. Michèle

Super atelier samedi 6 Février 2016!!! Du monde et de la participation! Et en plus... peutêtre de futurs selistes! Si c'est pas génial tout ça! Repas bien sympathique, comme d'habitude, suite à un petit film qui a bien fait réagir et qui j'espère incitera davantage les gens à bouger pour un monde meilleur. Raph & Jenn.

Film un peu déroutant au début puis qui nous réveille et nous fait retrouver « notre être profond ». Celui qui ne peut se passer de nature propre, d'air pur, de voisins et d'esprit de quartier, de solidarité, de bienveillance, d'entraide et de partage. Quel espoir! A nous de faire que cela devienne réalité (à une époque où un agriculteur disparaît tous les trois jours en France). Le monde en mutation rapide nous échappe mais ce film nous « booste » jusqu'à retrouver la liberté d'entreprendre chacun à notre niveau : des petits gestes à multiplier pour rendre notre environnement plus sain et responsable. Monique »





# LES VILLES ET TERRITOIRES EN TRANSITION

Il s'agit d'accompagner les citoyens (habitants, élus, techniciens,.....) des territoires (communautés de communes, d'agglo, pays, villes, quartiers de villes...), à la prise de conscience des profondes conséquences que vont avoir la convergence du pic du pétrole et des changements climatiques, et donc de la nécessité de s'y préparer maintenant, localement et concrètement.

L'objectif est de mettre en place des solutions fondées sur une vision positive de l'avenir, qui visent à :

- réduire notre consommation d'énergie d'origine fossile et nos émissions de CO2, tant individuellement que collectivement dans nos espaces de vie et de travail
- renforcer la résilience de nos territoires, leur capacité à absorber et surmonter les chocs à venir

#### Ceci passera inévitablement par

- la relocalisation partielle de l'économie (production et transformation alimentaire, énergies renouvelables, mobilité douce, circuits courts, économie circulaire, recyclage, coopératives d'habitat, de production, de consommation..., finances alternatives...)
- le renforcement des liens, des solidarités et de la coopération entre le plus grand nombre des acteurs du territoire
- l'acquisition ou la réacquisition des compétences individuelles et locales nécessaires au **renforcement de notre autonomie** individuelle et collective

Dès lors, chaque groupe local de Transition trouvera par lui-même les solutions qui lui conviennent en fonction de ses ressources et de ses enjeux propres. Il n'y a pas de réponses toutes faites. Le modèle de Transition offre un cadre de travail cohérent mais non coercitif. Le fonctionnement des groupes est horizontal et participatif.

Une initiative de Transition est une sorte de catalyseur, de « toit commun », qui a comme objectifs de :

- mettre en place des réponses concrètes aux besoins des territoires (AMAP, SEL, monnaie locale, jardin partagé, Incroyable comestible, recyclerie, écolieu, CIGALES, fête, conférence...) à partir de projets dormants et/ou de mise en synergie de personnes portant le même type d'envies et de projets
- soutenir et valoriser les réalisations allant dans cette direction portées par des citoyens, des associations, des collectivités, des entreprises locales...
- encourager et favoriser la convergence et la mise en réseau dans les territoires entre les initiatives citoyennes, et entre ces initiatives citoyennes et celles des pouvoirs publics

#### Pourquoi agir localement?

- parce que l'économie devra inévitablement se relocaliser en grande partie
- parce que le niveau local est celui où les citoyens peuvent inventer des solutions bien adaptées à leur réalité et passer à l'action
- parce que c'est près de nous que se trouvent les personnes, les ressources et les solidarités pour agir

de Transition est résumée démarche des initiatives dans 10 Manuel de Transition http://villesentransition.net/transition/introduction/guide de transition. Cette démarche consiste à permettre aux habitants d'un territoire de définir ensemble leur avenir et les solutions qu'ils souhaitent mettre en place. La première étape consiste à établir une vision commune qui dédramatise la mutation à venir et fournit la motivation nécessaire pour s'engager dans un profond processus personnel et collectif de changement. Il nous faut atteindre rapidement la masse critique qui va nous permettre de sortir par le haut des mutations en cours de notre modèle de société, notamment de nos modes de production et de consommation.

L'objectif est donc de construire collectivement « en marchant » ce nouveau modèle de société qui va se substituer à celui qui est en train de disparaître.

Nous ne savons pas si ça va marcher, mais nous sommes convaincus que : si nous attendons les gouvernements, ça sera trop peu et trop tard ; si nous agissons individuellement, ça sera trop peu ; si nous agissons en tant que communautés locales, ça sera peut-être assez, peut-être juste à temps.

## LES VILLES ET TERRITOIRES EN TRANSITION EN GIRONDE

Le Collectif Gironde en transition est le groupe de liaison de la Transition. Il a trois objectifs principaux :

- A. Accompagner la création de nouveaux groupes de Transition en Gironde, dans les départements voisins et soutenir les groupes existants
- B. Informer les girondins sur la Transition
- la faire connaître en organisant des films-débats, en participant à diverses manifestations, telles que les fêtes de la transition, les fêtes des possibles ; des conférences-débats de l'Université Populaire de l'Environnement ; des film-débats à l'Utopia ou dans d'autres cinémas de proximité ; à l'organisation d'Alternatiba Gironde...
- répondre aux sollicitations de collectivités ou d'associations pour participer à des actions d'informations comme pour Bruges, Blanquefort, Pellegrue...
- animer et/ou participer à des formations, des actions aux méthodes collaboratives telles que des forums ouverts, l'approche méthodologique SPIRAL...
- C. Créer du lien entre les groupes de Transition de Gironde, avec les mouvements proches comme les Colibris Bordeaux, avec les autres groupes de Transition partout en France <a href="http://www.transitionfrance.fr/">http://www.transitionfrance.fr/</a> et dans le monde, avec des démarches fédératrices comme celle de la Transition citoyenne <a href="http://www.transitioncitoyenne.org/">http://www.transitioncitoyenne.org/</a> ou celle développée par la Mission Agenda 21 du Conseil général de la Gironde avec le co-développement de SPIRAL
- développée par la Mission Agenda 21 du Conseil général de la Gironde avec le co-développement de SPIRAL.

   Rencontre mensuelle ouverte à toutes et tous, le 2<sup>ème</sup> mardi du mois (sauf août) à 19h00 à la Maison de la nature et de l'environnement, 3 rue de Tauzia, à Bordeaux, suivie d'une auberge espagnole
- Site <a href="http://www.gironde-en-transition.org/">http://www.gironde-en-transition.org/</a>,
- Maître de la toile Maurice mauricelargeron@hotmail.com,
- Contact Pascal pascalbourgois@aol.com
- 1. Saint Médard en transition SEL de Saint Médard en Jalles, organisation de soirées thématiques, repair café, projet de jardin partagé
  - Contact Elisabeth elisabeth.grange@cegetel.net
- 2. Parempuyre en transition Jardin partagé de 2000 m² avec 10 personnes et projet d'habitat participatif
  - Contact Alain, Jean-Daniel alain.blanc22@orange.com
- 3. Libournais en transition Guide des alternatives, monnaie locale la MIEL, CIGALES, ressourcerie/Fablab et projet de jardin partagé à Arveyres susceptible d'évoluer vers un projet plus ambitieux de Pôle de développement local...
  - Rencontre mensuelle ouverte à toutes et tous, le 2<sup>ème</sup> lundi du mois (sauf août) à 19h00 à la Maison des associations 47 boulevard de Quinault, 1<sup>er</sup> étage, à Liboume, suivie d'une auberge espagnole
  - Contact groupe CIGALES <u>ilemarchand@yahoo.com</u>
  - Contact association Atelier de 2 mains (ressourcerie/fablab) lesateliersde2mains@gmail.com
  - Site (en sommeil) <a href="http://libournaisentransition.6mablog.com/">http://libournaisentransition.6mablog.com/</a>
  - Contact groupe local et jardins partagés/Pôle de développement pascalbourgois@aol.com
- 4. Entre-deux-Mers bordelais en transition (Créonnais, Targonnais...) La MIEL, Incroyables comestibles, projet d'Ecolieu, parrainage de hors cadre familial en installation agricole bio...
  - Rencontre mensuelle ouverte à toutes et tous, le 3<sup>ème</sup> lundi du mois (sauf août) à 19h30 à la brasserie Saint Léon à Créon, suivie d'une auberge espagnole
  - Site http://lentredeuxmersentransition.weebly.com/
  - Contact <u>lentredeuxmersentransition@gmail.com</u>
- 5. Val de l'Eyre en transition (Belin-Beliet) Ressourcerie
  - Contact Cynthia, Alain cynthia.degrowth@gmail.com, pellonalain@gmail.com,
- 6. Landes girondines en transition Organisation de fêtes du don et du partage, la MIEL, recyclerie, école alternative La chrysalide <a href="http://blog.ecolelachrysalide.org/">http://blog.ecolelachrysalide.org/</a>...
  - Rencontre mensuelle le 3<sup>ème</sup> vendredi du mois à 19h00 pour une auberge espagnole, réunion à partir de 20h00
  - Contact Corinne bortot.corinne@gmail.com, Marc
- 7. Nord Bassin en transition Projets de Repair Café, Jardins partagés/collectifs, SEL/Monnaie locale l'Ostréa, Réseau d'échange de savoirs, Incroyables comestibles, groupe alimentation/santé... Contact Stéphane <a href="mailto:stephane.basso@trotmaster.com">stephane.basso@trotmaster.com</a>
- 8. Bordeaux en transition Groupes de travail : Monnaie locale Bonheur City compost Assiette en transition Lien social Energie Habitat alternatif Zéro déchet Agriculture urbaine. Avec des groupes transversaux comme la communication, des groupes naissants tels que « les enfants en transition » ou une mise en relation avec la ville jumelée de Bristol, l'avenir du collectif est varié, rempli d'enthousiasme et toujours tourné vers le concret...
  - https://www.facebook.com/Bordeauxentransition, Contact Bons, Florent contact@bordeaux-transition.org
- 9. Pessac en transition Alimentation/jardin Reconquête de l'espace public Conciergerie de quartier Réappropriation économique via une monnaie locale, une cagnotte solidaire.
  - Contact Pierre <u>pierre.perot@free.fr</u>
- 10. Sud bassin en transition Lancement du groupe prévu le vendredi 29 janvier 2016 à Gujan Mestras
- 11. Groupe transversal en lien avec l'Université populaire de l'environnement de la MNE
  - http://www.upeaquitaine.org/ Contact François françoisbouchet53@gmail.com
- 12. Groupe transversal MIEL (monnaie locale), à ce jour libournais, Entre-deux-Mers bordelais et Landes girondines
  - Site http://translib.org/ Contact Philippe labansat@free.fr

**VENEZ NOUS RENCONTRER!**